Chronique du 24/01/05 Le gratuit et le libre d'accès

Salut c'est Soizig et Loïc pour el pueblo... fait de la radio.

L'écho du jour : le gratuit, le libre d'accès, le désintéressé mais chut ! Faut pas que ça se sache... on est pas dans l'air du temps!

Et oui, dans nos sociétés, où tout est basé sur les relations marchandes orchestrées par la grande messe néolibérale, à quoi avons-nous encore accès aujourd'hui librement ou gratuitement ?

Mais tout d'abord qu'entendons nous par gratuit et libre.

Notre propos ne traitera pas du caritatif tel que les "Restos du Cœur" où la gratuité est une réponse à la précarité.

Non, nous aborderons ici le gratuit et le libre comme acte politique, qui se substituerait à des rapports basés exclusivement sur une relation marchande, nous entendrons donc le gratuit comme un échange de service ou de biens entre personnes, non motivé par une recherche de profit financier. Ici c'est la relation humaine qui est privilégiée autour du partage et de la solidarité.

En effet et malgré les apparences médiatiques, de plus en plus de gens s'opposent à cette logique du tout marchand et résistent encore et toujours à la main invisible du marché. Plusieurs pratiques coexistent, en voici quelques exemples :

Et oui ! Le premier, vieux comme le monde, et précédant l'arrivée de l'argent : LE TROC...

Tout le monde connaît le principe : c'est l'échange direct d'un bien contre un autre. Il est très simple à mettre en place : tu peux par exemple réunir tes potes chez toi et, chacun amène des objets dont il n'a pas une utilité immédiate mais qui feront sûrement le bonheur de quelques uns, tu peux aussi l'organiser dans ton immeuble, ton quartier ... évidemment le troc ne consiste pas à refiler toutes ses merdes à ses voisins !

Ce principe est repris par POL'N qui en association avec Olibrius et el pueblo... organise le « Book Ton Dimanche » : une fois par trimestre à l'espace Pol'n, (11 rue des Olivettes) tu peux apporter un livre que tu as envie de faire partager et repartir avec un autre à découvrir, le tout agrémenté d'animations autour de l'écriture et de la lecture. Le dernier, c'était hier, il faudra donc patienter un peu avant le prochain.

Toujours sous le même principe de l'échange direct entre individus, il y a le SEL : Le Système d'Echange Local.

Le SEL, c'est un regroupement de personnes qui pratiquent l'échange multilatéral de services et de savoirs.

Ex : je me débrouille en informatique et en anglais, je propose de donner des cours à quelqu'un qui, en échange me fera part de ses connaissances en jardinage ou en cuisine.

- D'un point de vue économique, le sel permet à ses membres de subvenir à certains de leurs besoins sans avoir à donner de l'argent.
- Le SEL est aussi un acte de résistance constructive, de militantisme, contre le libéralisme et ce qu'il engendre d'inégalité.
- D'un point de vue relationnel, le SEL permet la véritable rencontre avec l'autre, audelà de celle-ci, c'est tout un réseau de solidarité(s) qui peut se tisser.
- Le SEL permet l'épanouissement personnel, grâce notamment à l'adoption de critères de valeur plus humains, à la possibilité de devenir utile à un groupe, etc.

Sur Nantes, on a dénombré 4 SEL:

- RESO Sel Nantais

8 rue de la Confiserie 44100 NANTES

Contact : René JEANGARCON email : sel.nantais@free.fr site : sel.nantais.free.fr/

Tél: 02 40 43 87 21 (jean-rené)

- Sel Les Rigolettes de Nantes

2 route de Clisson 44200 NANTES

Contact : Annick LE BRIS

Tél: 02 40 84 00 49

- Sel de la Mée

44590 LA HUNAUDIERE

Contact: Jean-Claude Moillard

Tél: 02 40 28 42 17

- La Fleur de Sel

Maison du Peuple Pl. S. Allende 44600 SAINT NAZAIRE

Contact : Thierry DUPEUX email : tyd.44@laposte.net

site: membres.lycos.fr/fleur2sel/sommaire.htm

Tél: 02 40 70 94 51 / Permanence: 1er jeudi chaque mois 18/19 h

Pour des infos plus générales, voici une adresse qui explique bien le fonctionnement des SEL, leur répartition en France...: http://www.selidaire.org

Maintenant, abordons d'autres pratiques dont la portée est militante et politique.

On peut parler de cette forme particulière de don à l'étalage qui consiste à prendre un livre ou un disque que l'on a envie de faire découvrir et à le déposer dans un lieu public: bus, bar, salle d'attente.... Il faut avant toute chose prendre bien soin d'y glisser un mot pour que celui qui le trouve continue à faire circuler cet objet, après l'avoir lu ou pas d'ailleurs. Le but est que cet objet passe de mains en mains, que des personnes, intriguées par ce procédé, lisent un livre qu'elles n'auraient jamais acheté, mais partagent quelque chose avec des inconnus.

Plus récentes, d'autres pratiques se retrouvent notamment sur Internet, toujours avec cette volonté de partage des connaissances et de transmission du savoir.

Citons le copyleft qui est la possibilité donnée par un auteur à l'utilisateur d'utiliser, copier, étudier, modifier et distribuer son œuvre.

L'exemple le plus connu est la licence Linux, système d'exploitation informatique, style Windows, mais complètement à l'opposé idéologiquement, puisqu'on peut l'obtenir, le copier, et le distribuer gratuitement.

L'intérêt d'une telle démarche est la diffusion la plus large possible d'une solution alternative au monopole Microsoft. L'accès étant facilité par sa gratuité.

Toujours dans le registre informatique, on peut parler d'une pratique que beaucoup d'entre vous connaisse et qui parait-il empêche les maisons de disques d'engranger sereinement, je veux parler du téléchargement de fichier (musiques vidéo) d'internautes à internautes : le « peer to peer ».

Voilà, on a pas tout abordé en ce qui concerne le gratuit et le libre d'accès, on aurait voulu vous parler aussi de la licence Art Libre, des Zones de gratuité, du principe de la donation ou prix libre, bref milles et une pratiques qui nous permettent d'apporter un peu de sens et d'humanité dans nos échanges quotidiens. Cette liste n'est pas exhaustive, il vous appartient à vous chers auditeurs d'inventer de nouvelles pratiques d'échange non monnayé.

Pour ceux qui veulent creuser le sujet, voici quelques adresses de sites sur le "libre":

http://culturelibre.net

http://artlibre.org

http://www.musique-libre.org

http://infokiosques.net/121

Prochaine chronique, avec les copains de « Terra Economica » pour une chronique humoristiconomique.

Merci à tous, c'était les matutinaux d'el pueblo... sur jet FM, et n'oubliez pas, toujours plus d'infos sur elpueblo.free.fr.